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Zusammenfassung

        

          
Ziel der Studie: Aufgrund des demografischen Wandels steigt der Anteil der über 50-jährigen Altenpflegekräfte. In der vorliegenden Studie wurde untersucht, ob sich bei Beschäftigten dieser Altersgruppe die Prävalenz von Haut- und Rückenerkrankungen und das Präventionsverhalten im Vergleich zu jüngeren Beschäftigten unterscheidet. Zusätzlich sollte der Anteil der älteren Beschäftigten mit einer gesundheits- und berufsbezogenen Beeinträchtigung erfasst werden.


        

          
Methodik: 2  149 Pflegekräfte aus Einrichtungen der ambulanten und stationären Altenpflege wurden zu ihrer Arbeitsfähigkeit, ihrem Präventionsverhalten und ihrer Gesundheitssituation schriftlich befragt. Sie wurden zusätzlich dermatologisch (mittels Osnabrück Handekzem Schwere Index - OHSI) und orthopädisch (in Anlehnung an die Mehrstufen-Diagnostik) untersucht.


        

          
Ergebnisse: Altenpflegekräfte ab 50 Jahre bewerteten ihre Arbeitsfähigkeit im Vergleich zu jüngeren Pflegekräften in Bezug auf körperliche (11 vs. 4%) und auf psychische (10 vs. 5%) Arbeitsanforderungen häufiger als „(eher) schlecht”. Sie waren zudem vermehrt von Beschwerden im Bereich der Halswirbelsäule (28 vs. 13%) und Lendenwirbelsäule (56 vs. 37%) betroffen. Handekzeme kamen bei älteren Pflegekräften nicht vermehrt vor. Gesundheits- und berufsbezogene Beeinträchtigungen unter Berücksichtigung von Arbeitsfähigkeit und Rückenbeschwerden hatten 10% der über 50-Jährigen. An Maßnahmen der Primärprävention von Rückenbeschwerden nahmen jüngere und ältere Personen etwa gleich häufig teil. Ältere nahmen häufiger an Hautschutz-Beratungen teil und cremten ihre Hände häufiger ein. Jüngere Beschäftigte hatten kürzeren Hautkontakt mit Wasser/Flüssigkeiten und verwendeten häufiger ausschließlich Desinfektionsmittel nach Patientenkontakt.


        

          
Schlussfolgerung: Für Altenpflegekräfte mit gesundheits- und berufsbezogenen Beeinträchtigungen sind intensive, möglichst sozialversicherungsträgerübergreifende Maßnahmen der Prävention und Gesundheitsförderung notwendig, um einen vorzeitigen Berufsausstieg zu verhindern. Das individuelle Präventionsverhalten zur Vermeidung berufsbedingter Rückenbeschwerden ist nicht altersabhängig. Hinsichtlich des präventiven Hautschutzverhaltens war für einzelne Maßnahmen ein Alterseffekt zu beobachten, der jedoch keinen Einfluss auf das Erkrankungsrisiko hat. Tendenziell sprechen die Ergebnisse dafür, bei betrieblicher Fortbildung ein besonderes Augenmerk auf ältere Beschäftigte zu legen.


      
        
Abstract

        

          
Study Objective: As a consequence of the demographic transition, the proportion of geriatric nurses aged over 50 is increasing. The present study examines whether the prevalence of skin and back diseases and preventive behaviour differ between this group and younger employees. An additional objective was to record the proportion of older employees with a health- and occupation-related impairment.


        

          
Methods: 2  149 nurses working in home care settings and nursing homes were questioned in written form about their working ability, their preventive behaviour and their health situation. They were also subjected to dermatological investigation (with the Osnabrück Hand Eczema Severity Index - OHSI) and orthopaedic investigation (based on the multiple-step inventory of examinations).


        

          
Results: Older nurses more often rated their working ability as “(fairly) poor” than did younger nurses. This applied both to physical demands (11 vs. 4%) and to psychological demands (10 vs. 5%). They were also more affected by symptoms in the cervical spine (28 vs. 13%) and the lumbar spine (56 vs. 37%). Hand eczema was not more prevalent in older nurses. The state of health of 10% of the nurses aged over 50 indicated a health- and occupation-related impairment in regard to work ability and back complaints. Roughly equal proportions of the younger and older groups participated in measures for the primary prevention of back symptoms. The older nurses participated more often in advisory sessions on skin protection and more frequently applied cream to their hands. The younger nurses were in skin contact with water or fluids for shorter periods and more often exclusively used disinfectants after patient contact.


        

          
Conclusion: Geriatric nurses with a health- and occupation-related impairment require intensive measures to support their health and to prevent health damage and to stop them from leaving work prematurely. If at all possible, these measures should not be restricted to a single social insurance agency. The individual preventive behaviour to avoid occupational back symptoms is not dependent on age. An age effect was observed for individual measures to protect the skin. Nevertheless, these had no effect on the risk of disease. The results indicate that more attention should be given to older employees during occupational training.
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